

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital. indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

El único encargado de cobrar los débitos atrasados al periódico es Don Miguel Vallés.—Plaza del Seminario.

ANUNCIOS.

Para los suscritores á **25 cénts. de real** por línea. Los no suscritores á **medio real** línea. Remitidos **1 real** línea. Defunciones y aniversarios **15 rs.**

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorro, á 32 rs.—Candeal, á 32.—Royo, á 30.—Jeja, á 29.—Moreno, á 22.—Centeno, á 19.—Cebada, 13.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.ª, á 70.—Id. id. de 2.ª, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.ª, á 76.—Id. de 2.ª, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz máquina de 1.ª, á 34.—Id. id. de 2.ª, á 30.—Id. id. de 3.ª, á 27.—Sal, á 4.

Santo de hoy.—San Felice, mr.

En *El Mercantil Valenciano*, hemos visto inserta una carta que, por referirse á asuntos que interesan grandemente á esta localidad, creemos que han de ver con gusto nuestros lectores.

Mucho convendría que esta cuestion se debatiera ampliamente, por lo cual hacemos un llamamiento general para que cada uno exponga su sentir en lo que á ellase refiere, sin perjuicio de que en su dia emita tambien su parecer esta redaccion.

«Sr. Director de EL MERCANTIL VALENCIANO.

Muy señor mio y de toda mi consideracion: Con el epigrafe «El Pantano,» he leído en su ilustrado periódico un artículo, en el que, aparte de las consideraciones que aduce para probar los beneficios que los agricultores pueden obtener de la construccion del proyectado en el «Turia,» al que llama de «Gestaltar,» me revela el verdadero apuro en que se hallan los propietarios de las huertas que seriegan con las aguas de aquel rio; y con el fin de aumentar las que por él discurren y formar reservas por medio de la obra indicada, que en años de escasez, como el actual, serian la salvacion de las cosechas.

Efectivamente, Sr. Director; hace muchos años que las aguas de este rio han decrecido de tal manera, que apenas bastan á suplir las necesidades de los regantes en los primeros pueblos, cuyas huertas reciben el riego con aguas derivadas de los dos rios, que en su union forman el «Turia,» sobre todo los de Teruel, donde dificilmente pueden darse á las cosechas los riegos convenientes.

La falta de lluvias que hace años se observa,

es la mayor y mas desconsoladora calamidad para la agricultura; y es de temer que, atendida la horrorosa tala de estos antes tan ricos montes, veamos sucederse los años de sequia; decrecer los manantiales y desaparecer poco á poco nuestra riqueza agricola, si no es que estamos destinados á verla arrebatada por las avenidas torrenciales que, efecto tambien de la desaparicion de los bosques, son y serán de dia en dia mas terribles y funestas.

No conozco á fondo la situacion y condiciones del terreno donde se piensa construir el pantano; sin embargo, es de inferir que sea á propósito, y tal vez suficiente, para llenar el objeto que los agricultores valencianos se proponen; pero esto no obstante, como lo que abunda no daña, he creído oportuno dirigirme á V., que tanto interés y celo manifiesta en el asunto, haciéndole una observacion que V. apreciará en lo que valga.

Muéveme á ello, haber visto diferentes veces comisiones de los regantes de ese país, subir á Teruel con el plausible objeto de examinar los rios Guadalaviar y Alfambra, y resolver la posibilidad de aumentar el caudal de sus aguas.

Cierto que estas cosas solo tienen lugar en circunstancias apuradas, y nadie se acuerda de ellas cuando el conflicto ha pasado. De aquí el ningun resultado de tales investigaciones, que, de haber sido hechas con calma y valiéndose de personas del país, tal vez hace años que la vega de Valencia y las que se riegan con las aguas del Túria, hubiesen encontrado el medio que hoy buscan con tanto afan. Sin embargo, todavia es tiempo, á pesar de que el mal arrecia, y la Agricultura, que de dia en dia necesita mas el beneficio del riego, reclama con urgencia para este objeto grandes sacrificios, que los labradores no pueden ni deben escasear.

No basta que la ciencia haya ayudado á la agricultura á salir de su infancia, haciéndola desterrar antiguas, rutinarias y costosas prác-

ticas; es necesario, ya que en España (y sobre todo en este país tan rico en manantiales) no tenemos un abate Paramelle, que la ciencia se encargue de formar grandes «Pantanos,» que sean un grande auxiliar en medio de las frecuentes sequías que nos afligen; y no es por cierto este país, y sobre todo el río Guadalaviar, el que menos se presta á la construcción de dos de ellos, magníficos por su posición y colosales por su gran cabida, sobre que su coste no sería de mucha importancia.

El uno de ellos, donde aun existen grandes vestigios de una construcción (sin duda de la época de los árabes).—conserva aun en regular estado, no solo los muros y arco para su compuerta, sino que todavía se ve el gárgaro por donde esta corria.

Este pantano que la naturaleza misma ha construido, y que ha necesitado muy poco la ayuda del arte, lo constituyen ó forman dos inmensos y prolongados costados de roca, asentados sobre un fuerte lecho de piedra, que se ensanchan á medida que se elevan, y tal es su altura, que desde el fondo ó suelo del río, apenas puede verse el horizonte sin tomar una rara posición. Su embocadura ó cierre, es un estrecho natural de la misma roca, donde tiene su asiento un arco de piedra, que aun se conserva en mediano estado, (al menos en la época que yo lo examiné). El cajero del pantano recibe, además de las aguas del Guadalaviar, las pluviales de varios barrancos, en lo general todos de roca.

En la parte superior de este estrecho, y cuando ya termina, se han roturado á orillas del río algunas pequeñas heredades que se han hecho regables; pero escasas por su valor, é insignificantes por muchos conceptos, no merecen llamar la atención, atendida la importancia de la obra.

En la parte inferior de este antiguo pantano, la naturaleza misma ha formado otro estrecho ó encauzamiento que, sin gran coste, podría convertirse en otro pantano, que es el de que se lleva hecha mención anteriormente.

Sábase por tradición, que la vega de Teruel, en la época de los árabes, era un prado destinado á la cria caballar; que aquellos construyeron el gran pantano de que nos ocupamos, con objeto de evitar los efectos de las avenidas, las cuales impedían, cerrando su compuerta, y cuyas aguas detenidas, las empleaban mas tarde en los riegos de sus prados.

Describir á V., señor director, las ventajas que podrían reportarse de la habilitación de esta obra ó pantano, tanto para la agricultura, como para la industria, es superior á mi inteligencia, es trabajo sumamente prolijo, y ofendería además á V., cuyas dotes é ilustración reconozco.

No se me oculta, que para que esta obra tenga toda la importancia que anteriormente debió tener, y la estabilidad ó solidez que ahora merece, debe hacerse con el concurso de todos los pueblos interesados. Cuestión es esta, pues, como todas aquellas en que se ventilan múltiples intereses sociales, que alguien ha de tener la ventaja ó el atrevimiento, sino de resolverla, al menos de iniciarla con el mas levantado patriotismo.

Como agricultor interesado en el desarrollo y porvenir de la Agricultura, séame lícito facilitar á V. estos mal perjeñados apuntes, por si de ellos pudiera salir algun pensamiento útil, y por si V. los cree dignos de la publicación.

Dispénsame, señor director, mi atrevimiento. Mientras tanto tiene el honor de ofrecerse de V. afectísimo S. S. Q. B. S. M.,—*Luis Urroz.*

CRÓNICA GENERAL.

Hoy se reúne la comisión designada para promover el concurso á la Exposición universal de París que ha de celebrarse en 1878. Sin perjuicio de volvernos á ocupar de este asunto, no podemos menos de recomendar á los productores de esta provincia que acoján con interés la idea y se apreste á acudir á aquel certámen.

Ha circulado por esta población la especie de que en uno de los pueblos del río Alfambra se ha presentado un caso de cólera. Enterados suficientemente de lo ocurrido, podemos tranquilizar á nuestros lectores asegurándoles que todo cuanto se ha dicho sobre este particular es enteramente falso.

Hemos oido quejarse á muchos particulares de que el papel sellado se expende en un punto muy excéntrico de la población. Convendría, pues, que para evitar molestias se estableciera la venta de dicho papel en la plaza ó en sus inmediaciones.

Dice *El Correo Militar*:

«El célebre general Klapka, aun cuando siempre amigo y partidario de los turcos considera perdida la causa de estos en Europa. Los Balkanes están ya en poder de los rusos, los otomanos no se hallan en disposición de librar una gran batalla. El honor de las armas turcas únicamente se salvará presentando batalla á los rusos por la parte del cuadrilátero.»

Las grandes necesidades de la industria moderna y la explotación de los caminos de hierro y navegación al vapor, exigen, según el *Fomento de la Construcción*, enormes cantidades de carbon de piedra; así es que en todas partes se hacen tentativas para hallar ese *Oro negro* del siglo XIX.

Los poseedores de las ricas minas de la Cuenca carbonífera de Utrillas deben, pues, pensar en la explotación regular de ellas sin descuidar de utilizar cuantas ocasiones se les presenten para gestionar ya individual, ya colectivamente la construcción de las vías necesarias, para poner con facilidad los carbones en el mercado.

Por el Ministerio de Fomento se han cursado en estos últimos días, repetidas órdenes para que pronto empiecen los trabajos de construcción de algunas carreteras de esta provincia. Celebramos la nueva.

Un cultivador de Provenza (Francia) hizo

tragar aceitunas maduras á unos pavos, y habiendo recogido sus escrementos que contenian los huesos de dichas aceitunas, los colocó debajo de una capa de tierra que cuidadosamente regaba todos los dias. La germinacion de ellos no tardó en presentarse, y plantados de asiento, resultaron pies de olivo muy vigorosos.

Para evitar el *reuma* de las aves de corral con la preparacion de esta semilla, la puso en maceracion por algunos dias en una legia alcalina bastante fuerte, produciéndole los mismos efectos, segun afirman los *Annales de Chimie de Francia*.

(*La Mañana.*)

Continúan con gran actividad los trabajos para la construccion de la plaza de toros de Calatayud.

Lo sentimos.

(*Dicen de Valencia.*)

«Una de las localidades que mas sufren á consecuencia de la falta de aguas, es Sagunto. La cosecha de frutas ha sido nula completamente y en estos dias se han segado la mayor parte de los melonares agostados por una verdadera plaga de insectos.

(Segun *Los Debates.*)

«Es probable que en cuanto regrese á esta corte el Sr. Ministro de la Gobernacion publique la *Gaceta* la ley electoral que ha sido últimamente votada por las Cortes.»

(Dice la *Union Católica de Valencia.*)

«Anteayer fué detenido en esta ciudad el ex-brigadier Villacampa, á quien se dió de baja no hace mucho tiempo en el cuerpo de oficiales generales, por suponersele complicado en una conspiracion y haberse ausentado de Soria, donde estaba de cuartel.

(Leemos en un colega de Tortosa.)

«Nuestro querido y particular amigo D. Hermenegildo Gorria, se halla actualmente en Madrid gestionando algunos asuntos relacionados con el proyecto del ferro-carril de Val-de-zafan á S. Carlos de la Rápita, de cuya importante obra pensamos hacer un meditado estudio, publicándolo cuando sea oportuno.

Existen actualmente en Europa 1.631 teatros. De estos hay en Francia, 387; en Italia, incluida la Venecia, 346; en España, 168; en la Gran-Bretaña, 150; en Austria, 150; en Alemania, 191; en Rusia y Polonia, 44; en Bélgica, 34; en Holanda, 23; en Suiza, 20; en Suecia y Noruega, 18; en Dinamarca, 15; en Portugal, 16; en Turquía, 4; en Grecia, 4; en Rumania, 3, y en Sérvia, 1.

El dia 26 ocurrió un incendio en los montes de Mora, sin que afortunadamente se propagara al arbolado que los puebla.

ÚLTIMA HORA.

(De la *Correspondencia.*)

El *Boersenhalle* de Hamburgo dice que la causa de las huelgas de los Estados-Unidos fué la reduccion de salarios; que el órden social en aquel pais está asegurado, y que el conflicto entre el trabajo y el capital terminará, transigiendo este de una manera equitativa. Condena además que los trabajadores hayan recurrido á la fuerza, que no puede sino empeorar siempre su situacion, en vez de mejorarla.

Hoy se ha dicho que el gobierno tenía el pensamiento de dictar una disposicion con arreglo á los presupuestos generales del Estado, referente al asunto de los consumos, que será favorable para los intereses de los municipios.

Escriben de Borriol que el Miércoles 25 por la noche, estalló en aquel pueblo la irritacion sorda que se venia observando entre carlistas y liberales, dando lugar á una colision á la cual puso fin la autoridad que se presentó en el sitio del suceso dispersando á los contendientes. Resultaron dos heridos.

Segun sentencia dictada últimamente por la audiencia de Madrid, las causas formadas por haber hecho uso de títulos académicos falsos, deben incoarse en los juzgados á que corresponda el lugar donde se ha hecho uso de aquellos títulos. Hasta ahora se han instruido 19 procesos de este género.

El Sr. Hans, consul de los Estados-Unidos en Jerusalem, ha dado la vuelta al mundo en 68 dias. Partió de Alejandria y se encontró de regreso despues de viajar 16000 millas por mar y 9000 por tierra.

Telégramas de la Agencia Fabra.

Nueva-York 30.—La huelga de los obreros de los ferro-carriles está casi terminada.

Queda todavía la huelga de los mineros.

Viena 29.—Segun despachos de Constantinopla, el sultan ha manifestado su intencion de desplegar el estandarte del Profeta y marchar á Andrinópolis con el objeto de ponerse á la cabeza de su ejército.

Telégramas del Centro Telegráfico.

Roma 29.—Los despachos de Turin, recibidos esta tarde, acusan una mejoría relativa de la herida que recibió en la cabeza el ex-rey de España D. Amadeo de Saboya, al desbloquearse los ballas que conducian el coche que aquel

Los médicos han declarado que la herida no ofrece peligro en estos momentos.

Paris 29.—Ha sido disuelta en Florencia una gran manifestacion socialista.

Londres, 29.—Silistria sigue resistiéndose.

Viena, 29.—Se ha dado orden para que vuelvan á sus hogares, sin temor alguno, los búlgaros que al empezar la guerra y durante ella emigraron al extranjero.

Berlin, 29.—Aumentan las probabilidades de paz.

Ha llegado al Asia y se ha unido al ejército de operaciones, un refuerzo de 30000 rusos.

Cincuenta cañones han recibido las tropas de Tiflis.

Cotizacion oficial del 30.

Consolidado..... 11,30 al contado.

Bonos..... 62,60

SECCION DE ANUNCIOS.

CORTA DE PINOS.

A voluntad de su dueño se vende un pinar, de libre procedencia, comprensivo de 900 jornales, poco mas ó menos, de monte de primera clase y bajo para carbon, sito en el término de Mosqueruela, Masías de Pezon y Valdecanales.

Las personas que quieran interesarse en su adquisicion pueden dirigirse á D. Miguel Moliner, vecino de Cuevas de Vinronia, provincia de Castellon, y encargado de dicha venta, en cuyo poder se halla el pliego de condiciones y precio que se pide. 2

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

SECRETO ARABE.

Esclusivo del Dr. Morales.

Cura infaliblemente toda clase de dolor de cabeza, inclusive la jaqueca, los accidentes, las congestiones cerebrales, las parálisis, los vahidos, la debilidad muscular ó nervios, general y local, las malas digestiones, los vómitos, acedias, inapetencia, ardores, flato, esceso de bilis y el estreñimiento; trastornos del aparato gastro-hepato-intestinal; el histerismo, la anemia, clorosis, hidropesías diabetes, escrófulas, raquitismo é intermitentes. Su uso contiene las apoplejias cerebrales, evita las congestiones; es tónico neurosténico, altamente higiénico, salúfero por las enfermedades que evita su uso diario, verdadera «Panacea» para las enfermedades de la niñez.

Infinitas certificaciones de médicos, farmacéuticos y particulares, acreditan curaciones con el CAFÉ NERVINO rebeldes á todo otro tratamiento.

Se vende á 12 y 20 rs. caja, para veinte y cuarenta tazas, en todas las principales boticas y droguerías de España y del extranjero.

Barcelona: Farmacias del Dr. Marqués, Hospital, 109; Fortuny hermanos, Rambla y Puertaferrisa, 2 y 1; Benéssat, botica de Cataluña, Plateria, 24; Rambla de Capuchinos, 3; en casa los señores hijos del J. Vidal y Ribas; en la Exposicion permanente, pasaje del Reloj; M. Bernad, Olmo, 21, 2.º, depositario para farmacéuticos y drogueros.—Gracia: Farmacia de Mañans y Borrell, calle Mayor, 87 y 58.—Gerona: Ametlier, Cor Real, 12.—Lérida: Dr. Abadal y Gran, plaza de San Juan; Vicens, calle de San Antonio, 13.—Tarragona: Dr. Mir Cos de Bon, Martí Real, 12.—Tortosa: Canivell, Codina y compañía, Teruel: droguería de Roque Monleon.

Depósito central: DR. MORALES, Espez y Mina, 18, Madrid. 1

LA COMPAÑIA FABRIL SINGER,

Unica casa en Teruel.

16 calle Nueva 16.



10 por 100 de descuento al contado.

Enseñanza gratis á domicilio.

Fabulosa reduccion de precios.
Plazos desde 10 rs. sin pagar nada de entrada.

Máquinas para coser sin igual por la fuerza y hermosura de puntada.

Garantizadas por doble tiempo que las demás de cualquier competidor.

Las más ligeras.

Las más fáciles para funcionar.

Las más sencillas para aprender.

Las únicas que nunca se desarreglan.

Las que más imitadores tienen.

Pidáanse catálogos ilustrados con listas de precios

Hilos, algodón, torzales, agujas, piezas sueltas y accesorios para toda clase de costura.

No fiarse de imitadores.

Único depósito en Teruel.

16 calle Nueva 16.